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■本报记者 何易
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上个周末，清明前夕的最后一个双休日，静安公安

分局女法医李璐早早前往墓园给父亲扫墓。 抚摸着墓

碑上父亲身穿制服的照片，她更坚定自己的选择：1994
年，李璐 16 岁，身为交警的父亲，在雨天执勤时被车辆

撞击，不幸牺牲。
高三那年，李璐决定报考上海公安高等专科学校，

“看到那身警服就非 常 向 往 ， 想 和 爸 爸 一 样 成 为 警

察———不管是抓坏人还是指挥交通都很棒， 但我落榜

了。那时候，我想到了学医，虽然不能救回我爸，但至少

可以救治更多的人。 ”
1996 年，李璐考入上海第二医科大学，但“心里还

是渴望当一名警察。 ”学医五年，毕业后她第一时间参

加了公务员考试，在 2001 年 7 月正式成为静安公安分

局的一名民警。 2002 年 4 月，原先的法医年届退休，上
级希望李璐接棒， 她一口答应下来，“可能和我性格有

关，我大大咧咧，没什么忌讳。 ”就这样，24 岁的李璐成

了上海基层女法医第一人。自此，李璐从警 18 年，担任

法医 17 年，也是全市唯一出外勤的女法医。
“身体死沉死沉的， 这话不假———如果没有点力

气，一个人给尸体翻身是很困难的。 所以，体力是女法

医的劣势，也是法医行业女性稀少的原因之一。 ”李璐

坦言。
“做法医 24 小时待命，因为不知道什么时候会有

警情。”她经常半夜三更起来加班，回家刚躺下，又有案

件发生；李璐说，女性体力确实不如男性，但意志力格

外重要。
2016 年 7 月 10 日 19 时，江宁路一公寓内一中年

女性猝死。 接警民警迅速赶到现场处置。 报警人是该

女子的老公，据他声称，回到家里就看到妻子躺在沙

发上，并出示了妻子的病历卡。 李璐迅速赶到现场勘

查，发现尸体曾被搬动过，且换过衣服。 她装着漫不经

心地询问该男子，他却支支吾吾不敢正视民警。 在进

一步现场勘验中， 越来越多线索让她心中起了疑惑。
最终，男子承认他因家庭琐事失手打死妻子 ，伪装现

场之后谎称是猝死。 他最终因故意伤害罪被判处无期

徒刑。
“我们法医也是侦查员，所有线索都是为了破案，

还死者公正。 ”李璐说，“虽然平时在基层做法医，接触

刑案尸检的几率不大，但我们最先赶到现场，要确定是

自杀、 意外还是他杀， 如果是命案就要移交上级部门

（803 刑侦总队）。 ”
“不是每个凶手都像《沉默的羔羊》里那么 ‘高精

尖’，现实中没有那么多阴谋，作案手法也没那么多样

化。俗话说百密一疏，只要作案，总会留下线索。配合勘

查现场、物品分布情况、尸体情况、体表检验和解剖，我
们基本都能准确判断案件性质。 ”

■本报记者 祝越 通讯员龙钢

着眼中国基础研究“领跑”最重要科学问题
李政道受聘担任李政道研究所名誉所长

本报讯 （记者姜澎）昨天，在上海

交通大学建校 122 周年纪念大会上，
91 岁高龄的李政道先生正式受聘李

政道研究所名誉所长。 李政道先生通

过视频远程致辞， 谈了他对未来李政

道研究所建设规划的设想。
李政道研究所首任所长已于去年

5 月正式选定，由 2004 年度诺贝尔物

理学奖获得者、 美国麻省理工学院教

授弗朗克·维尔切克 （Frank Wilczek）
担任，20 余位知名科学家和青年学者

已入职该所。 同时，总建筑面积 5.6 万平

方米的科研实验楼， 也将于今年下半年

在上海张江科学城开工建设。
过去三十年， 中国物理学基础前沿

研究在多个研究方向上从 “跟跑” 发达

国家发展到 “并跑” 阶段。 近年来， 在

中微子振荡、 铁基超导、 拓扑量子材料

和量子信息等前沿领域， 中国科学家产

生了引领性重大研究成果， 基础科学研

究已经到了一个向 “领跑” 升级的关键

时期。

据国家 “千人计划” 专家、 李政道

研究所副所长顾威教授介绍， 李政道研

究所旨在为学术大师、 顶级科学家和优

秀青年学者提供一个交流、 合作和研究

的高端平台， 期望历练出一批引领未来

科技发展的顶尖学者， 产出一批能影响

人类文明和社会进步的重大科技成果。
根据国家中长期科学发展规划， 李

政道研究所将着眼于 21 世纪国际公认

的最重要的科学问题 ， 在粒子 与 核 物

理、 天文与天体物理、 量子基础科学三

个方向开展重大科学问题研究， 寻找宇

宙中极大和极小间的关联， 探索自然界

最基本和最深刻的相互作用规律。
李政道研究所前期将重点建设暗物

质与中微子、实验室天体物理、拓扑超导

量子计算三个实验平台。 依托这三个实

验平台，科学家将在暗物质探测、中微子

特性研究， 实验室条件下天体物理过程

的实现， 拓扑量子计算基本特性研究等

多方面开展前沿科学研究。
据悉，今年 10 月还将召开李政道研

究所首届国际咨询委员会会议，邀请全

球顶尖科学家为李政道研究所 的 建 设

出谋划策，加强李政道研究所与国际一

流高校和科研机构的交流与合作，借鉴

全球优秀研究所和大学的先进经验，为

李政道研究所提供战略性咨询，从而支

持李政道研究所的建设与发展。

架空线入地，给品质生活一个亮丽的视野
徐存福

推进城市管理精细化有许许多多

的事情要做， 架空线入地是其中的一

项。今年上海计划完成100公里道路架

空线入地、合杆整治。中心城区很多路

段都在实施这项工作。 “架空线入地”
由此也成为街谈巷议的一个热词。

“绣 ”出城市管理精细
化的品牌

架空线，曾经是文明进步的象征，
是一座城市由传统社会向现代社会演

变，进入工业化、信息化时代的形象标

志。 正是有了架空线， 我们才用上了电

灯、听上了广播、打上了电话、看上了电

视……但毋庸讳言的是， 在不断发挥正

面作用的同时， 架空线的负面影响也逐

渐显现，特别是随着信息化的快速发展，
架空线的数量呈几何量级爆炸式增加，
加之不同架空线的架设单位在施工过程

中有时因为图便利而随意拉线， 以致路

上线杆林立、空中多种线缆交错，像蜘蛛

网一样悬在行人的头顶， 既不美观更存

安全隐患。
笔者曾经仔细观察过各种路段的架

空线情况， 发现越是主干道路架空线的

数量越少，反而是行人较多的次干路、支
路架空线密布， 一眼望去， 视觉污染严

重， 特别是还有许多多余的缆线盘成线

圈吊在线杆上， 极大地破坏了城市的环

境品质。 而且，这些线缆悬在空中，刮风

下雨、严寒酷暑都有可能导致脱落。
回望来时路， 上海曾经对架空线的

问题进行过整治， 力度最大的是2010年

上海世博会前，通过各方努力，当时完成

了近400公里道路的架空线入地。但由于

种种原因， 架空线入地整治工作没能继

续下去， 有些整治过的路段甚至出现了

架空线回潮现象。
“上海这种超大城市，管理应该像绣

花一样精细。”去年3月，习近平总书记在

参加全国两会上海代表团审议时的重要

讲话既为我们明确了工作方向、目标，也
给我们指明了工作方式、方法。

观念决定方向， 思路决定出路。 上

海的城市发展已经进入了一个新的阶段，
按照 “上海2035” 总体规划确定的发展

目标， 上海要建设卓越的全球城市。 增强

吸引力、创造力和竞争力，必须对标国际最

高标准、最好水平，不断提升城市管理能

力，“用当年搞城市建设的劲头来抓好精细

化管理”，努力打造城市管理精细化的新高

地。 上海市委书记李强指出， 必须下绣花

功夫， “绣” 出城市管理精细化的品牌。
加快推进架空线入地就是充分体现城市

管理精细化品牌， 提升城市管理质量，
构建宜居环境， 打造 “美丽街区” 的重

要组成部分。

“就像在跳动的心脏上做手术”
城市是一个生命有机体， “地下的

各种管道川流不息”。 客观而言， 架空线

入地难度很大， 不但费用高， 而且地下埋

设线缆的空间紧张 。 上海道路 下 面 特 别

是中心城区的路段在不同时期埋设了大

量各类管线 ， 线位资源非常紧张 。 有人

说 ， “架空线入地改造工作就像在跳动

的心脏上做手术 ”， 这一点儿都不夸张 。
因此 ， 做好这项工作需要各家权属单位

以及相关部门通力合作 ， 尽可能清理整

合各种线位资源， 努力实现架空线入地的

目标。 当然， 一些小马路如果实在找不出

可以用来入地的空间， 也要把架空线进行

梳理， 使用管槽将其进行捆绑， 并尽可能

贴附在道路两边的建筑物上。 另外， 利用

轨道交通隧道管壁敷设线缆也是一种办

法， 笔者在巴黎乘坐地铁时就曾看到过这

种做法。
天下大事必作于细， 古今事业必

成于实。 架空线入地实施工作千头万

绪 ， 必须拿出 “细 心 、 耐 心 、 卓 越

心”， “在精治、 共治、 法治上下工

夫”。 架空线入地要开挖路面， 因此，
有必要在开展这项工作的同时， 对道

路特别是人行道上各类设施的布设进

行清理， 包括完善无障碍设施， 真正

实现 “街区是可以漫步的”。 当然， 居

住区内架空线的整治也刻不容缓， 特

别是老旧小区、 私房集中区域， “天
空蜘蛛网” 亟待消除。 此外， 要完善

相关管理法规， 落实管理主体的责任，
加大对违法行为的处罚力度， 将违法

设置架空线等行为记入企业和个人诚

信档案， 并纳入公共信用平台。
对架空线的管理水平， 映射了一

座城市管理精细化的程度。 上海迈向

卓越的全球城市， 架空线入地整治是

必须的。 但更重要的是， “形成常态

长效管理机制， 努力让城市更有序、
更安全、 更干净”。

（作者为上海市城市经济学会副
秘书长）
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“全岗通”2.0版让居民“最多跑一次”

虹口区升级居委会网上办事服务系统，本月起区内213个居委会
实现网上“不见面办事、零距离服务”———

居委会事务 “不见面办事”“最多

跑一次”能够实现吗？虹口区日前发布

居委会工作“全岗通”2.0版，打造居委

会网上办事服务系统，区内213个居委

会将实现网上“不见面办事、零距离服

务”，履行让居民到居委会办事“最多

跑一次”的服务承诺。
所谓“全岗通”，就是让居委会干

部提升综合能力，达到“一专多能、全

岗都通”“一人在岗、事项通办”。 这意

味着，老百姓到居委会办事，再也不用

担心分管业务的人在不在、 能不能办

成事了。

社区居民普遍认同“全岗通”
据了解，虹口区推行“全岗通”以

来， 较大幅度提升了居委会队伍的服

务能力、自治能力和治理能力。据第三

方调查，社区居民对“全岗通”普遍认

同，85.56%的居民在遇到困难时会向

居委会寻求帮助；95.80%知晓 “全岗

通”的居民认为，居委会“全岗通”能较

好地解决他们所遇到的问题。
然而，在此前进行的大调研中，不

少居民还是提出了在职居民办事不方

便等新诉求。虹口区因此推出了“全岗

通”2.0版，主要包括两个方面：一是通

过建立全区统一的居民网上办事服务

平台，开展居委会“不见面办事、零距

离服务”，让居民通过移动终端在线查

询、办理事项，实现办事居民“一次上

门”或“零上门”；二是开展楼组分类治

理，针对高层、多层、旧里三类楼组类

型特点，制定楼组分类治理工作指南，
为居委会干部和楼组长打造一本楼组

治理的工具书。

形成“办事、服务”两份清单

去年，虹口区213个居委会受理居

民办事、服务事项共计超过37万件。在

大调研中， 相关部门梳理了居民需求

比较集中的事项，形成“不见面办事、

零距离服务”两份清单。4月起，各居委

会将对包括老伙伴计划项目、 贫困家

庭帮困补贴等61个政务类办理事项，
实现在线咨询、办理，对家电维修、家

政服务等41个生活类服务事项实现信

息资源在线查询、派送。
针对61个办事事项， 虹口区开发

了居民网上办事平台， 分为在线预约

类、咨询类、办理类。对在线办理类，居
民可在线查询办理条件、 填报信息提

交材料、经居委会后台审核，就可实现

“不见面办事”；在线预约类，居民可在

线查询办理条件， 居委会半小时内后

台响应居民申请， 明确居民材料无误

后预约办理时间，实现让居民“最多跑

一次”。
针 对41项 生 活 类 服 务 事 项 的 是

“服务零距离”信息平台。 目前全区共

采集了约330家服务机构， 对服务机

构设立准入机制，居委会根据需求进

行服务资源对接和派送；居民区活动

信息也能在线查询和报名，从而提升

居民特 别 是 年 轻 人 参 与 社 区 治 理 的 积

极性。 虹口区还打造了社区服务互助平

台 ，开发 “助力微心愿 ”板块 ，居民可 线

上发布 “微心愿”， 提供自己的服务资

源 ，串起邻里互助的纽 带 ，打 造 有 温 度

的熟人社区。

将建立四个维度的衡量体系

“全岗通”2.0版还将推行楼组“全岗

通”，实现职责在线查询、案例在线培训、
问题在线指导， 将基层治理的触角落在

最微观的单元，打造楼组工作法，延伸居

委会服务“手臂”，打通为民服务“最后一

米”，提升社区精细化治理水平。
据悉，为了更科学评价“全岗通”2.0

版推进成效， 虹口区将建立包含四个维

度的“全岗通”衡量体系，分别是居委会

成员之间、各居委会之间、各街道之间、
各项指标按月环比，利用信息化平台，通
过居委会督导等机制， 定期形成衡量报

告，分析推进过程中存在的问题，在工作

中进一步推进完善“全岗通”。 上海公路铁路昨迎返程客流
截至昨18时，清明假期高速路网

流量累计达402.21万辆次

本报讯 （记者张晓鸣）昨天是清明

小长假的最后一天，15 时以后， 本市路

网迎来返程车流， 其中 G40 长江隧桥、
G2、G15、G50、G60、S26 等高速公路市区

方向入城段车流量较大。 来自上海市路

政局路网监测中心的统计数据显示，截

至昨天 18 时，高速路网流量达到 402.21
万辆次，其中 4 月 5 日全天为 140.76 万

辆次，4 月 6 日全天为 145.28 万辆次，4
月 7 日（0-18 时）为 116.17 万辆次。

昨天返程车流基本平稳 ， 截至 18
时，全路网拥堵的路段有：G15 沈海高速

浙江方向朱桥入口；G40 沪陕高速市区

方向长江隧道；G60 沪昆高速市区方向

枫泾入口、市区方向嘉闵高架至莘庄立交；
G50 沪渝高速市区方向朱枫立交；G2 京沪

高速市区方向外环立交至祁连 山 路 ；S26
沪常高速市区方向沈海立交； 延安南侧虹

桥枢纽至延西立交； 沪闵东侧莘庄至莲花

路；中环内侧沪嘉立交至沪太路。
铁路方面， 中国铁路上海局集团有限

公司昨天迎来返程客流高峰， 当天发送旅

客 273 万人次，增开客车 124 列。长三角铁

路清明小长假客流， 主要集中在京沪、沪

宁、沪杭、杭甬、宁杭、合福、宁安等高铁沿

线车站。从各车站售票情况看，除个别方向

个别车次车票较为紧张外， 其他方向列车

均有车票可售。

李璐参加模拟案发现场考核。 （资料照片）

上海打造全新文化购物体验
在打响 “上海购物” 品牌的探索中， 上海对标最高标准、 最好水平， 努力

为全球消费者提供具有竞争力的购物环境、 服务环境、 体验环境， 通过更缜密

的纵深布局， 激活百年商业文明基因， 释放上海购物崭新 “魔力”。 图为位于

番禺路幸福里的幸福集荟将书店、 服装、 文创、 美食集合于一身， 打造全新的

文化购物体验。 本报记者 袁婧摄


